
近日，一段“学渣”爸爸的
“学霸级”发言火上了热搜。在
山东某小学的家长会上，一位
父亲的高情商发言，引起了全
场热烈的掌声。他毫不掩饰自
己儿子在学习方面表现不佳：
我儿子是“学渣”，但是我依然
相信他完全有可能成为国之栋
梁。我的儿子学习成绩特别
差，给我们班里严重拖了后腿，
我也深表歉意，但是我依然相
信他能够有个美好的未来。

11月20日《扬子晚报》

“学渣”爸爸的“学霸级”发
言之所以能火，我看主要原因
有两点：第一点，首先是自我示
弱，承认儿子学习成绩特别差，
给班里严重拖了后腿，感谢各
位家长对自己孩子的宽容理
解，这就让各位家长心理得到
了平衡，原来，自己家孩子的成
绩还是不错的，还有比自家孩
子成绩差的同学，至少自家孩
子还没有垫底，因而能够居高
临下地给“学渣”爸爸寄予了分
外的同情心；第二点，面对现
实，“学渣”爸爸还坚持认为，我
的儿子心理特别强大，他学习

成绩这么差，仍然能吃能喝能
睡，心态比他这个当爸爸的还
强大，将来走向社会之后，一个
人心理强大和情商高，这是成
功的非常重要的一个因素。此
话准不准只能留待以后检验，
最起码现在对他人来说不会构
成竞争关系，由着他说说罢了。

眼下判断孩子将来能否成
才的唯一衡量标准，纯粹就是
看读书的成绩，而且读的是什
么中学、什么大学大有讲究。
中学要上重点中学，大学非
985、211 不可，甚至还出现了

“第一学历”歧视之怪现象。换
句话说，只有读过好中学、好大
学的“学霸级”孩子，将来才能
成才，成为成功人士；“学渣”则
毫无疑问前途渺茫。

以这样的标准来衡量，“学
渣”爸爸的孩子，无疑是失败
者，现在几乎没有什么大的出
息，将来自然也不会有什么好
的前途。但“学渣”爸爸对此种
由来已久的“衡量标准”却并不
认同，反而采用其他人很容易
忽视的另一个视角观察孩子，
并且从中看出了孩子身上的闪
光点。

不得不说，身为“学渣”，却
有这样的“学霸”爸爸，是很值
得庆幸的。人为地把成绩作为
唯一标准，把人划分成三六九
等，本身就既不科学，又不妥
当。况且，孩子的成绩暂时不
好，不等于将来也一定不会好
了；孩子在读书的理解、接受能
力方面暂时跟不上别的同学，
成绩落后严重地拖了班级的后
腿，也不能掩盖他们其他方面
的优点。

身为孩子的父母，尤其是
所谓“学渣”孩子的父母，不妨
蹲下身来，多听听孩子的声音，
多看看孩子自己的世界，全身
心投入到与孩子的情感交流中
去。曾经有青少年心理专家提
醒：“在孩子成绩不佳的时候，
父母一定要让孩子看到希望。
家长应该在疏导好彼此情绪之
后，跟孩子共同制定改进计划，
然后彼此加油鼓劲，就更有可
能将失败变为成功之母。”孩子
将会因为父母的理解、包容和
加油鼓劲而不断进步，终身受
益，这要比父母单纯地焦虑、抱
怨、责怪甚至歧视孩子要有用
得多，也靠谱得多。

近日，一则关于“福州取消
安全教育平台打卡”的消息引
起全国关注。一石激起千层
浪，厦门、成都等地纷纷下发通
知，取消安全教育平台打卡的
强制要求。不少家长感慨，困
扰家长多年的安全教育平台学
习打卡终于暂时落下帷幕。

11月20日海报新闻

终于取消了，听闻这个消
息，很多家长都松了一口气，不
用再操心打卡的事了。

建设安全教育平台的初
衷，是将安全常识通过视频、图
片、答题等方式展示，让学生获
得直观体验，更好地掌握相关
安全知识，利用信息化手段提
升安全教育水平。原本是一件
好事，但在各地实践中，却变了
味儿，常常有家长或教师反映：

“强制完成”“完成率纳入教师
和学校评比”“学习内容超出学
生实际知识水平”“都是家长在

答题”等，甚至有一些机构和个
人以“代打”名义，为家长提供
有偿打卡服务。

因为相关部门对学校考
核，学校再对老师和班级考核，
如果考核不过关，年底就可能
影响学校和班级、老师评优，所
以老师为了完成任务，就要盯
着家长，经常在群里提醒学生
打卡，还要统计人数报上去。
家长有自己的工作，下班后还
要做饭、辅导作业等，忘记、漏
打的情况时有发生。而且，安
全教育平台学习打卡是在 App
上操作，学生需要使用手机、平
板电脑等电子设备，低幼儿童
不会操作，高年级学生又忙着
写作业，往往只能由家长代劳。

显而易见，“安全教育平台
打卡”失去了教育意义，沦为了
形式主义，成为教师、家长和学
生的负担。如今，各地纷纷取
消打卡要求，切实减轻家校负
担，可谓是皆大欢喜，预计将有

更多地方跟进，彻底将“安全教
育平台打卡”废弃掉。

当然了，取消打卡并不代
表不需要安全教育了，而是采
取更为务实、有效的方法，让学
生通过实践活动，来理解和认
知安全知识，掌握安全保护技
巧。安全教育关系到未成年人
的生命安全，乃是幼儿园和中
小学生的重要课程，主要涉及
到消防安全、防溺水、用电安
全、交通安全等，在每个学期，
学校都要安排相关课程，以及
消防演练、防溺水讲座、急救训
练等活动，把这些工作做扎实
了，就能达到预期效果。

除了取消“安全教育平台
打卡”之外，还有很多形式主
义，干扰到正常教育的东西，比
如下载注册 App、评卫摊派、统
计表格等，也该逐步取消掉，进
一步为教育减负，帮助教师、家
长和学生摆脱束缚、释放压力，
将更多精力用于学习。

三江热议
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热点追评

红烧土豆、煎带鱼、四季烤麸、
番茄蛋汤——这是北仑区霞浦街道
陈华浦社区居民袁银凤的午餐。她
说：“我今年81岁了，平时家里就一
个人。街道的爱心食堂解决了我们
独居老人吃饭难的问题。打开饭
盒，饭菜还是热乎乎的。”

11月20日《宁波日报》

一口热乎饭，满满获得感！爱
心食堂“暖胃更暖心”，不仅守护了
老年人“舌尖上的幸福晚年”，而且
提升了公共养老服务质量。

当下，不少老年人特别是空巢、
独居、孤寡等老年群体对美好生活
的向往，往往是从吃上一顿可口饭
菜开始的。这几年，宁波聚焦“舌尖
上”的养老问题，因地制宜、分类施
策，越来越多的爱心食堂开门迎客，
接下来可以进一步总结经验、完善
机制，根据老年人居住分布情况和
服务需求半径，科学规划、以点带
面，不断扩大高质量助餐配餐服务
的覆盖面和受益面，让更多长者在
家门口就能享受幸福“食”光。

爱心食堂建设有力度更显温
度，饭菜质量与安全是必须守牢的
底线。正所谓“众口难调”，老年人
对饭菜的质量要求很多，要结合饮
食特点、策应不同需求，从荤素搭配、
营养丰富、合理均衡入手进行烹饪
制作。同时，应注意强化与市场监
管部门的无缝对接，切实把好食品
安全关，让老年人吃得安心与放心。

爱心食堂最大的特点是方便实
惠，这种供餐模式要走得更远，必须
完善“政府主导、市场主体、老人主
角”的共担机制。譬如，按照“企业
让一点、政府补一点、慈善捐一点、
个人掏一点”的办法“众筹”；培育一
批连锁化、专业化、品牌化的助餐配
餐服务企业；搭上“互联网+”快车，
对孤寡老人等群体创新配餐服务模
式。只有不断完善制度设计，强化
兜底保障责任，找到经济利益与社
会效益、民生关怀的最大公约数，才
能让爱心食堂实现可持续经营。

从报道上看，爱心食堂里既有
价廉物美的饭菜，也有融洽的用餐
氛围，老人们边吃饭边拉扯家常，可
谓其乐融融。事实上，爱心食堂亦
是社交场所，在满足就餐需求的基
础上，要更加关注用餐长者的生活
状况和精神状态，进一步问计于民、
问需于民，整合资源要素，拓展服务
范畴，打造邻里交流、志愿服务、政
策宣讲等多平台的“长者之家”，切
实满足老人们多元化养老需求，让
他们的晚年生活更加有滋有味。
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